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最后的结果是，这本书出炉了，
卢跃刚基本上如实地记录了新东方
这一段时期争吵的历史，就是这样
的。所以在我们没有彻底交恶这一
点上，我还是很感激卢跃刚的，我觉
得他潜移默化地挽救了新东方，没
有让新东方的领导团队决裂。因为
有一个来自外部的观察家坐在边
上，大家就不敢太放纵自己的言行。
那个时候我们吵得那么激烈，从中
国的公司争论到世界的公司，从现
代社会上溯到历史范畴，争吵的内
容和领域也无限地增大。我们一吵
架，都能吵到尼采、黑格尔、叔本华
的理论上去，通过引用文学的、哲学
的理论来指证对方的不对。都是各
持己见，谁也没有绝对的优势能说
服其他人，让别人的思想服从自己。

改革其实就是心态的改革
当王明夫对我们说：“我们不干

了，你们这帮人不行，你们纠缠的这
个争论，完全是没有头绪的。不按照
商业规则办事，没有冷静的理性，不
遵循商业原则，不遵循董事会规矩，
天天讲哥们儿义气，讲朋友与朋友
的情怀，充满怨恨，我没法弄，真的
没法弄了。”说完就走了。

走了以后，大家又琢磨一下，认
为这个项目没人咨询也不行，说我们
还得另请高明。这次请的是普华永道，
然后又来了一帮专家，进来以后也是
信誓旦旦地说，你们新东方这种小事
情太小了，我们肯定能帮你们搞定。

于是我们就跟他们定好了，150
万人民币把咨询事宜做完，把新东
方的结构组织全部理顺，人员全部
正确到达各自的岗位。但是他们没
有预料到的是，组织结构和人员理
顺这个环节好弄，但是人的心态不
一定能及时转得过来，改革其实就
是心态的改革，不只是结构的改革
这么简单就能实现的。

比如说中国社会的结构，你要
改革，一夜之间就可以制定出改革的
方案。真的实行了以后呢，人们的心
态能不能转到那个结构上去，这才是
最重要的，原因就是很多人的观念转
不过来。普华永道来到新东方之后，
也搭了一个类似的结构，然后就告诉
我们这个结构怎么展开，怎么实行，
结果谁也不愿意进入那个结构中间，
然后我们又开始了无休无止的争吵。

连续争吵了三个月以后，普华
永道说：“钱我们不要了，对不起，我们

很遗憾，我们要离开了。”普华永道还
说：“你们新东方肯定跳不出来这个死
结了，凭着你们这一帮人，一点理性思
考都没有，天天讲着情感，每天一闹就
开始哭，哭完了以后就开始互相指责
对方，我们实在是无能为力了。”

事实上，我们在争吵最严重的时
候，经常四五个人在一起号啕大哭。因
为大家谁都没有两全其美的好办法
了，相互间又难以割舍这份多年的情
谊，就这么大哭发泄，特别好玩儿吧。

最后普华永道也跑掉了，这一下就
完了，没有任何人帮着设计公司结构了。

慢慢地大家吵架也吵累了，每
个人都待在自己的位置上，该当的
班也当了，最后发现有的职位真不
是人当的，也开始主动往下退了。董
事会的章程也慢慢成形并落实到位
了，最后大家也认可形成一致意见
的重要性了，不管这个意见多么不
理性，九个董事会成员，只要五个投
赞成票就必须通过并执行。这个得
票慢慢都清理出来了，董事会的正
常工作渐渐有了起色。哪怕是最没
有希望的事情，只要有一个勇敢者
去坚持做，到最后就会拥有希望。

最后公司的结构是我和其他的

领导人一起慢慢摸索着设计的。以
我为头，慢慢摸索着，分几步把股份
做实了，又把分红做实了，把学校和
公司的关系也理顺了，一切都向着
稳定和谐的方向发展了。

到了 2004年，我又重新回到董

事长和总裁的位置上。这个时候呢，
大家已经失去了吵架的动力了，也
失去了吵架的热情了。

我知道我注定还是会回到这个
位置上的，是必须回去的。因为大家
一开董事会，董事会的人就说，现在
没人当总裁，也没人当董事长了，谁
去当，肯定还是俞敏洪嘛。因为大家
觉得还是老俞回来比较有把握，可
以平息各方面的不满。

调整心态还得靠时间，时间一
长相互之间的棱角慢慢都磨平了，
就是等待挺漫长的。从 2002 年普华
永道进来，我等到了2004年，在等的
过程当中，大家一起交流，一起慢慢
地认同一个全新的结构。这个结构
也不是普华永道搭建的那个结构，
因为普华永道搭的是一个非常激进
的结构，大家还是接受不了，而我实
行的是循序渐进的一个结构方式。

但是，由于有前期的王明夫和
普华永道的介入，我们也算是了解
了这里面的一些规则和程序。有了
一点经验，而我也明白了很多，也不
能说立刻就明白的。就是说在这两
三年当中，我慢慢明白了一个商业
化运作的公司的结构应该是怎么样

的，这几年沉在下面教学的时间反
倒是帮我弄明白了这个事儿。咨询
对我们确实起到了引导作用，但是
两个咨询公司最后都是不要钱就走
了，普华永道好像拿走了50万。最后
他们说都不要钱了，因为我们这些
人他们实在受不了了，他们的建议
我们也不采纳，最后他们都撤了。

不管怎样，新东方的股份制改
造还是成功了，改造期间就已经有
几个外部资金想要进入新东方了。

做任何事都要有把握有分寸
新东方的结构改造终于完成

了，虽然前几年大家拿的钱不如股
份改造前拿的多了，但是外面来的
人对新东方的股份定价还是让大家
看到了这个价值。当时新东方的内
部人员基本什么都不懂，我们就决
定吸引外面懂行的人进来，把股份
出让一部分。我们找啊找，最后在
2002 年的时候，先是找到了一家养
猪的上市公司。这个老总还挺懂企
业经营的，从 1头猪养到 60万头猪。
当时，我们新东方开的价格很低，内
部定价是 1%对应 100 万，10%就是
1000万。新东方注册资本是1000万，
等于新东方就值一亿人民币。我们

还谈论说外面的人进来我们是不是
要加点价，就加到了 1600 万，给他
10%。那个老总还是很高兴地接受了
这个标准，他说“新东方名气很大，
1600 万占 10%，我干了！”拎着现金
就过来了。过来以后，他说这个钱给
你们之前我要参加你们的董事会，
看看你们董事会是怎么议事决策
的。结果我们董事会从早上8点开到
晚上12点半，讲的只有两个议题：人
生和哲学。这个养猪企业的老总当
时就懵了——新东方的董事会怎么
是这么开的，这个钱给你们还不泡
汤了！接着就拎着钱跑了。

后来到了2003年，有一个个人投资
者又提出要投资新东方。我们说我们涨
价了，不能那么便宜了，我们10%应该
要2500万人民币了。人家说2500万人
民币没问题啊，接着也来开了一个董事
会，那个人也懂黑格尔和尼采，但是后来
他说你们为什么不讲亚里士多德？你们
怎么把商业经营跟文学、感情纠葛、弗洛
伊德、潜意识都放在一起了！你们这些董
事还用潜意识分析俞敏洪心地本身是多
么的不善良之类的，真是无奇不
有。最后把那个个人投资者也听
火了，这个投资者也走了。 32
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很是喜欢水畔或水里的植物，比如
《诗经》里的萍、藻、莼菜。因为水的灵
性，这些植物也有了异样的生机。当然
也包括菖蒲。

行走在乡野的池塘和小河旁，或漫
步于这座古城的水系之中，你肯定能幸
运地与菖蒲相遇。就是它们，那一丛丛
修长挺拔的叶，集合在一起，向你展示着
青翠和活力。在阳光下，在徐风里，在水
光的映衬下，它们润泽青碧，让你想起曾
经流逝的爱情的美好。

《本草图经》曾这样描述它：“其叶中
心有脊，状如剑。”据传，春秋战国时期，
铸剑鼻祖欧冶子曾受到菖蒲的启发，铸
就了“纯钧”宝剑。一阵风起于水波之
上，那些直挺挺的叶子随风而动，如一支
支宝剑纷纷出鞘，泛起一道道凛然的光
芒。也难怪，有些地方的人会把菖蒲叫
做“水剑”。

据说，每年农历四月十四是菖蒲的
生日。谁为它选定这个特别的日子，又
是因为什么，似乎无从查起。但从中略
可窥见几千年来中国人对菖蒲的偏爱之
情。人们记住它的主要原因，或许是因
为端午节。

农历五月，古代称之为“恶月”。此
时渐入热夏，湿热弥漫，人很容易得病。

“五月五，过端午；插艾草，挂菖蒲。”我国
的传统习俗中，端午节前后，我国民间时

兴在门上插艾蒿、悬菖蒲、挂大蒜，因
为以菖蒲作剑、以艾作鞭、以蒜作锤，
就能退蛇虫、灭病菌、驱毒邪。门前挂
艾草和菖蒲，按《红楼梦》中文雅的说
法，是“蒲艾簪门”。这其中，有一分
虔诚，更有一分美好的期冀。由此来
看，端午节悬菖蒲，就不仅仅是个节日
动作而已。几千年来，菖蒲的香气已密
密地交织在中国人的生活中。

应该说，是菖蒲的气质——刚柔相
济、明净生姿，以及它散发的独特香
气，让古人视其为灵草，把它用在神圣
的祭典上。《周礼》上说，古人经常把
菖蒲根茎切成四寸长短，腌制之后，用
以祭祀神明。我记得菖蒲还可以入酒。
菖蒲酒在明代最为盛行，李时珍在《本
草纲目》中称赞：“菖蒲酒，治三十六
风、十二痹，通血脉，治骨痿，久服耳
目聪明。”我想，菖蒲清奇的香，结合
着美酒甘洌的醇，这奇妙的祭品，恐怕
连神仙也要醉倒的。

人们赞赏它，“耐苦寒，安淡
泊”，“不假日色，不资寸土，不计春
秋，愈久则愈密、愈瘠则愈细，可以适
情，可以养性，书斋左右一有此君，便
觉清趣潇洒”。传统的中国文人，以特
别的方式表达着对它的青睐。他们把菖
蒲庄重地移植到身边——在书桌旁放
置，日夜相伴。苏轼就很欣赏其“苍然

于几案间”，且能“忍寒苦，安淡泊，
与清泉白石为伍，不待泥土而生者”。
这位名声赫赫的大文学家为了养好菖
蒲，竟然去拣碎石，“取数百枚以养石
菖蒲”。据说，只要清水不涸，菖蒲可
数十年不枯。

菖蒲是水边最早发芽的草本植物。
《吕氏春秋》上记载：“冬至后五旬七
日，菖始生。菖者，百草之先生者
也。”菖蒲葱郁地生长在水中，汲清流
而茂盛。难怪它成了风雅之物，可以托
物言情。《源氏物语》中有“君似菖蒲
草，我身是水菰。溪边常并茂，永不别
菖蒲”。唐诗中有“菖蒲翻叶柳交枝，
暗上莲舟鸟不知。更到无花最深处，玉
楼金殿影参差”的诗句。

菖蒲，“乃蒲之昌盛者”。其花主富
贵，使人延年益寿。据《梁书》记载，太祖
皇后张氏经常看见庭前的菖蒲开花，光
彩绚丽。身边的侍从说食菖蒲花当富
贵，张氏取而食之，果然生高祖。这当然
是一则趣闻。但由此可见，菖蒲与兰花、
水仙、菊花并称为“花草四雅”其言非
虚。菖蒲平素吸取天地间的灵气，立身
于塘畔沟旁，是能入得烟火平实的雅。
远去的那些时代里，人们拿菖蒲当礼物，
受礼的人当肃然感知这超然的情分。

在夏日里，让我们在一个节日里安
定下来，被菖蒲艾草的香缭绕。

我性格内向，不善交际，退休在家，读书看报
便成为消闲解闷的好营生。一天我读朱自清的《荷塘
月色》：“一个人在这苍茫的月下，什么都可以想，什么
都可以不想，便觉是个自由人。白天里一定要做的
事，一定要说的话，现在都可以不理。这是独处的好
处：我且受用这无边的荷塘月色好了……”读着读
着，犹如一条澄碧的小溪从我心上潺湲而过，尘埃去
处，孤独便显露出它美好可飨的一面。独处依旧，心
情却亮了。

后来我每每独自一人在家时，便感到有一种奇妙
安静的力量在心底发芽生长，开始很单薄微小，逐渐
膨胀长大。继之，便潮水般的侵蚀、覆盖了我身体里
的那些浮躁与烦恼，一直涌到了头顶。我清晰地感觉
到了它。

相对于忙乱、驳杂、无序的现实生活，独处是一个
宁静、温馨的港湾。独处的真谛是要靠自己去感悟、
去把握。这里需要的是思想与自省，世界会因为你的
思想与自省而变得丰富多彩，饶有情趣，你自己也会
因为这种思想与自省而变得充实大度。

在这里你的思想与自省很重要。因为有了这种
思想与自省，当我独自一人对着墙壁倚桌而坐时，我
的眼前就不再是一堵封闭落寞的墙，而是一广袤千里
景色秀美的自然景观，让人欢呼雀跃，目不暇接；因为
有了这种思想与自省，当我置身于闹市时，却又如独
处一室，四周空空，来自于身体内部的声音密集地布
满了我的双耳和眼。

这种感觉十分奇妙，但外人却难以察觉。它似乎
是一种游子回到家的感觉，又似乎是一种春暖花开万
物复苏的感觉。以前很多时候，人在外面终日奔波忙
碌，一刻也不停息，可我的心却静若止水，是麻木的。
而这时，尽管肢体一动不动，可我的心却像只矫健的
雄鹰，展翅翱翔于太空，是那样的欢畅快乐！

这是一种多么美好奇妙的感觉啊！
从这一意义上讲，独处又是一种超越，一种境界，

一种享受。每当为现实诸多的琐事所困扰，心烦意乱
时，我总是有意识地寻找宁静，享受独处，以一种平和
的心态，面对自己，面对世界，面对现实，去审视曾经
身处其中的那些事物及其矛盾状况……于是乎，所有
的一切都变得平和顺畅而鲜活可爱起来。

譬如桌上的这张稿纸，几天前就静静地放在那
里，如同一片剥落的枯树皮，可怜巴巴地躺在那里。
然而现在，依然是那张稿纸，可它在我眼里却分明忽
地涂满了文字，而变得生动活泼起来。

再如我的电脑安静地卧在那里，像只睡着了的小
猫。但它的屏幕却时刻在传递着网友的信息。无需
我敲击键盘，交谈依然在进行。

还有，张也的《高天上的流云》远远地徐徐地飘
来，其实，我并没有打开音响，那声音的按钮就装在我
的心里，只需一想，那美妙的声音便从我心底升起，我
甚至不是用耳朵倾听的，而是用全身的肢体器官倾
听。

天色渐渐地黯淡下来，我一个人倚坐在沙发里，
看着室内橙黄色的灯光与窗外愈来愈浓稠的暮色，正
小心翼翼地约会在玻璃窗上，挤在那儿交头接耳地说
着悄悄话。

这一刻，所有的嘈杂纷争、抑郁不快，甚至心比天
高的欲望，全都悄然退去了，唯有温馨祥和与快乐幸
福从我心底袅袅升起。

战争是否可以避免？死亡是有意义的吗？
《战争的悲悯》不是一部“面面俱到”的战争教科

书。金融历史学家尼尔·弗格森独辟蹊径，写就了这部
关于第一次世界大战的权威经典作品。

本书与传统观点不同，并不侧重战役的细节，也不
着重论述战争的策略和战术，而对焦于战争对经济和
社会历史的重大影响。

这是尼尔·弗格森系列的最后一本，也是这一系列
唯一从金融历史角度解读战争的著作。

针对第一次世界大战爆发的原因，《战争的悲悯》
一书提出了一系列发人深省的问题：战争是否可以避
免？英国参战是否起到了决定性的作用？如果英国推
迟参战，结果会不会发生改变？德国是否真像大多数
人所认为的那样，因为具有绝对的军事优势从而发动
了战争，还是只是恐惧导致了攻击？就战争本身，英国
是不是和德国应该负同样的历史责任？尼尔·弗格森
以宏观视角对战争给欧洲带来的灾难进行了剖析，通
过对大量的历史素材和当事人的回忆录的研究，以及
对战前国际关系、金融、经济、政治、媒体宣传的分析，
引导读者重新审视这场战争，发掘出战争观念的深刻
根源。

《战争的悲悯》
朱丽君

享受独处
程勉学

今年夏天多雨，一场接一场的
瓢 泼 大 雨 洗 去 了 一 春 忙 碌 的 尘 埃 ，
村头的池塘更清澈地流淌着。

记忆里，每逢春去夏来，村头
的池塘便属于那些活蹦乱跳的孩子
了。站在青青的池塘边，望着水里
尽情嬉闹的孩子，我不由得又回想
起在池塘边长大的童年。

小 时 候 ， 村 头 池 塘 草 色 青 青 ，
风光秀美。

当季节跳过冰冻的门槛，迈入
春汛期，村头的池塘便展现出一幅
瑰丽不俗的图画。一泓春水清透见
底，因风生波，四周草色青青，灌
木低垂，将池塘紧紧环抱。左岸柳
树碧绿生青，右岸扫笤花开得艳丽
芬芳，煞是好看。

最好的时间还是黄昏。夕阳渐
落，一切都由吵闹转为安谧，青草
池塘因躲开纷繁的人群，随即迎来
一阵阵蛙鼓齐鸣，就像是一位出色
的 音 乐 家 在 弹 奏 一 曲 美 妙 的 小 夜
曲，似无章法却又耐人寻味，声音
宏大而对人类世界毫无惊扰。这时
我和我的玩伴儿都远远待在自家的
院落或房舍里遥遥地聆听着，陶醉

着，渐次进入温馨的梦乡。
每次骤雨初歇，几个比较勇敢

的男孩便在一片蛙声里不顾父母的
叮嘱，耐不住寂寞，纷纷下水去捉
青蛙。

待气温转暖，我们这些好动的
孩子难以忍耐夏天的酷热，便整日
泡在水里解暑，整座池塘便成了天
然的浴池。这当儿，伙伴们一个赛
一个的争先恐后地跳入水中，以百
花 齐 放 的 游 泳 姿 势 玩 闹 着 、 嬉 戏
着，清洗着酷夏难耐的汗水，还人
生一个清清爽爽的世界。

闷热的夏季，我们几乎成了整
日泡在池水里的鱼。所有的汗水洗
去了，所有的尘埃洗尽了，我们就
游到池塘边浅水处淘气地捞取些柔
软的黑泥，把光裸的身子抹遍，把
自己收拾成泥人，趁着同伴不注意
顺 便 将 手 中 剩 余 的 泥 团 向 对 方 投
掷 ， 然 后 泼 溅 开 水 花 ， 打 着 掩 护 ，
将自己迅速没入水中，向水深处畅
游而去，以洗尽周身的泥巴，间或
去接住玩累了去池塘边小憩的伙伴
向水面抛来的一个个跳跃的水漂。

那时，记得有一个叫小石头的

男孩投水漂的手艺极好，点水次
数特别多。每次看他投出的石头
跳跃着，在水面上蜻蜓点水般留
下一圈圈荡漾开去的涟漪，我心
里就直痒痒，一试又远远不及人
家。但内心里却暗暗发誓，没人
时，一定要偷着练习练习，再去比

试高低。
接近傍晚了，所有的水中游戏玩尽

了，也洗累了，点子便不住地提议去逮
蝈蝈、放纸船、玩八路军活捉小鬼子的
游戏。记得后一种游戏是那时伙伴中最
爱玩的。我们这些“小八路”头戴用扫
笤编织成的花环帽，腰里别着麻杆枪，时
而躲于树后，时而匍匐向前，搜寻那几个
流里流气的“小鬼子”，谁最先向他们瞄
准，喊声一连串的“嗒、嗒……”谁便
可以抓获俘虏，胸前带上大红花，在伙
伴中风光神气一回……

童 年 的 游 戏 是 那 样 丰 富 多 彩 ，
让人倍感快乐，以致长大成人了也
走不出那种无形力量的感召，还对
那时的一切倍加怀恋。

长大了，切实地感受到自己的
童年是一种幸运。是那方青草池塘
滋养了我的童年，为我们提供了玩
乐的天然运动场，营造了童年的欢
乐氛围，使我们这些在池塘边长大
的 孩 子 成 年 了 仍 然 有 一 颗 活 泼 乐
观、积极向上的童心。

如今，望着池塘里嬉闹的孩子
们，我便梦想着能有那么一天重返
童年，玩一玩儿时的游戏……

水中菖蒲
任崇喜

童年的青草池塘
李忠元
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满庭花草
鲁先圣

那是一个天气晴朗的周末，我带着儿子去
济南的英雄山。英雄山风光秀丽、林木丰富，
是名副其实的城中山。因为距离我家很近，我
们最常去那里登山锻炼、休闲游玩。

英雄山有一个别名叫四里山，原因是距离
老济南内城的南门四华里。它还有一个名字叫
赤霞山，因山上遍种的黄栌树在秋季变红似红
霞满山而得名。山中雪松、银杏、五角枫等稀
有树种很多，还有一个别致古朴的竹石轩。

英雄山就在济南的市中心，山也不高，我
们边看边走。这里早就辟为烈士陵园了，儿子
在学校每年都来扫墓，很熟悉这里。我给孩子
讲起济南战役的惨烈，讲起解放军攻打济南的
故事。孩子听着，也不断地打断我问一些疑惑
的问题。

大约就在山脚边，我们走到了一处普通的
宅院附近。我最喜欢的是在山中遇到这样的人
家，因为这样的地方一定隐藏着苍老的故事，
或者也许是某一处遗迹。宅院的大门没有关，
我就带着孩子走了进去。

宅院的墙上爬满了青藤，院子里是满庭的
蔬菜和花草，青藤，葡萄架占去了院子中三分
之一的面积。

我看到一位白发飘飘的老者正在其间专心
地梳理着。看有人进来，他很热情地招呼我在
葡萄架下坐下。葡萄架下有喝茶休息的青石板
桌，有石凳。

儿子满院子跑着看那些奇异花草了，我与
老人攀谈起来。老人说他已经 92岁了，一天当
中，一半的时间梳理这些蔬菜和花草，然后他
就去爬山，还在每一个周六下午去上老年大
学。他学的是法律专业，还有书法。我说一般
的老年人都是学习绘画和书法怡心养性，为什
么要学习枯燥的法律呢？他说，学习法律使他
对许多事情更明白了。

这又使我感到惊奇。我看到老人恬淡宁
静、气宇轩昂，就隐隐觉得这大约是一位有着
非凡人生经历的人了。说话间，老人把我让进
了正房的客厅。进了客厅我真的惊奇了，房间
正中是一幅巨大的两人合照，我一眼就看出站
着的就是穿着军装的老人，而坐着的竟然是毛
泽东！ 那是再熟悉不过的毛泽东的形象，“文
革”时期毛泽东最常穿的军装，最喜欢的含而
不露的微笑。

我们谈了很多。我一直没有问他是谁。其
实，我已经知道，他就是那位一直隐居在济南
的风云人物了。我知道他到过高位，也蹲过很
多年的大狱。我请老人给题一幅字，我知道，在
济南的很多人家都有他遒劲苍老的书法作品。
老人笑了，信手写到：生活之树常绿常青。落款是
山中老人。

是啊，所有的辉煌与失败，都已经隐没在
历史的苍茫烟云之中，只有这满院的花草常绿
常青。

所有的人生问题都不是问题。所有的机
会，所有的成功，所有的失败，所有的经历，
都必将淹没在历史的尘埃之中，只有生活之树
常绿常青。


